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PADUL  
Alcalde 

Celia Villena De Francisco  
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 79 00 12 

Teléfono consultorio Padul: 
958 77 95 37 

 

VILLAMENA 
Alcalde 

Manuel Luis Vílchez 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 78 03 01 

 

DÚRCAL 
Alcalde 

Julio Prieto Machado 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 78 00 13 

Centro de salud: 
958 77 95 53 

Centro de salud 
Tel. cita: 958 78 02 79 

Centro de salud 
Tel. urgencias: 902 50 50 61 

 

NIGÜELAS  
Alcaldesa 

Olga Gómez Ortega 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 77 76 36 

 

LECRÍN 
Alcalde  

Pedro Titos Martos 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 79 50 02 

 

EL VALLE 
Alcaldesa 

Antonio Ruíz Garrido 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 79 30 03 

 

EL PINAR 
Alcalde  

Francisco Titos Martos 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 79 31 01 

 

ALBUÑUELAS 
Alcalde  

José Díaz Alcántara 
 

Teléfono del ayuntamiento: 
958 77 60 31 

COMICS 
PARA 

“PURETAS”

Patomas 
 
Por petición popular 

aquí está de nuevo el 
superhéroe Patomas, alter 
ego del Pato Donald y azote 
de los malhechores! El más 
audaz vengador de la 
noche vuelve para deleitar a 
sus fans de toda la vida y 
para darse a conocer a los 
nuevos y jóvenes lectores! 
El otro yo de Donald cabal-
ga de nuevo en estas palpi-
tantes aventuras, incluyen-
do su primera hazaña, en la 
que descubriremos todo 
sobre sus orígenes secre-
tos. Y esto es solo el princi-
pio de la publicación de 
forma cronológica de sus 
aventuras!. 

Se empezó a publicar 
hace años en la revista Don 
Miki

Teléfonos útiles 
Municipios del 
Valle de Lecrín
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Antonio Gil de Carrasco 

En los últimos meses la 
redacción del periódico El 
Valle de Lecrín ha sido bom-
bardeada por numerosísimos 
lectores buscando información 
sobre las aguas del Valle de 
Lecrín y su explotación. Por un 
lado tenemos noticias de que 
por ejemplo, la embotelladora 
de Dúrcal ha creado al menos 
media docena de puestos de 
trabajos a tiempo completo, 
más otra serie de puestos 
temporales o a tiempo parcial. 
Sin embargo, también hemos 
escuchado comentarios de 
que las personas contratadas 
a tiempo completo no son de 
Dúrcal y por tanto, no ha habi-
do beneficio alguno para nues-
tros trabajadores. 

Por otro lado la Asociación 
Benéfica La Esperanza, recibe 
anualmente varios miles de 
euros por estar la embotella-
dora situada en terrenos de la 
Sociedad, lo cual de alguna 
forma, revierte en la economía 
del pueblo.  

Hay una serie de personas 
y grupos que se oponen fron-
talmente a la explotación de 
las aguas de Dúrcal, así como 
a la explotación de otros acuí-
feros situados en el Valle de 
Lecrín. Llevan años de lo que 
ellos denominan “lucha” para 

que no se explote un bien que 
es de todos y no sólo de unos 
cuantos negociantes.  

Estos grupos se han orga-
nizado bien y han llevado su 
lucha a una serie de manifes-
taciones contra estas explota-
ciones. Así en Agosto Varios 
centenares de personas se 
manifestaron por las calles de 
Dúrcal mostrando su desa-
cuerdo y exigiendo a la Junta 
de Andalucía paralizar una 
nueva embotelladora de agua 
proyectada en el Valle de 
Lecrín. Al grito de "El agua no 
se vende, el agua se defien-
de", recorrieron las principales 
calles de la localidad para 
luchar contra lo que conside-
ran "un atentado medioam-
biental" que, sin duda, com-
prometerá, la sostenibilidad de 
nuestro Valle".  

En septiembre, una nueva 
manifestación multitudinaria 
de vecinos de los distintos 
pueblos del Valle se concentró 
en la puerta la Delegación de 
Minas en Granada, pidiendo 
que se paralizase el proyecto 
de la embotelladora de agua 
en Villamena, autorizada en 
plena sequía extrema y que 
comercializará agua mineral 
junto a la autovía A-44, muy 
cerca de las turberas y hume-
dal de Padul, un paraje que 
cuenta con la máxima protec-

ción ambiental europea.  
Investigando, he descubier-

to que el Ministerio de 
Sanidad, Consumo y Bienestar 
Social, tiene reconocidas ofi-
cialmente en España 167 mar-
cas de aguas minerales natu-
rales, entre las que se encuen-
tra las aguas de Lanjarón, o 
marcas tan conocidas como 
Fontvella, Solan de Cabras, 
Vichy, etc… En todos los 
casos estas explotaciones de 
aguas minerales son una fuen-
te de riqueza para las pobla-
ciones cercanas a las mismas 
y una publicidad para vender 
la marca de cada una de estas 
ciudades y regiones. 

En contra de esto, podría 
decir que la explotación de las 
aguas en el Valle de Lecrín, en 
unos momentos de sequía 
extrema, agotaría rápidamente 
la capa freática y en un futuro 
cercano, si continúa esta perti-
naz sequía, podríamos vernos 
abocados a cortes regulares 
en el suministro de agua 
corriente. Por no hablar del 
desastre que causaría en 
nuestra flora y fauna. Este pro-
blema podría paliarse en parte, 
si logramos contar con una 
buena depuradora de agua.  

No quiero en este artículo 
posicionarme ni a favor ni en 
contra de la explotación de las 
aguas de nuestro Valle de 

Lecrín. Estoy seguro de que 
hay muchos pros y muchos 
contras, pero si echo de 
menos la información necesa-
ria para tomar partido de una 
forma objetiva. 

Cabe suponer que si  la 
embotelladora de aguas de 
Dúrcal ha sido aprobada, con-
tará con todos los análisis de 
impactos medioambientales 
necesarios para una explota-
ción de ese cal ibre. Cabe 
suponer también que el 
Ayuntamiento de Dúrcal, 
habrá estudiado esos análisis 
medioambientales, para que 
la explotación de esas aguas 
no destroce el  equi l ibr io 
medioambiental de nuestro 
valle. Si esto es así deberían 
explicárnoslo clara y meridia-
namente. 

Tanto las plataformas en 
contra del agua, que ya lo 
están haciendo, como los 
ayuntamientos del Valle de 
Lecrín, cuyas explicaciones 
brillan por su ausencia, tendrí-
an que organizar debates, 
mesas redondas, conferencias 
simposios, etc…, en los que 
expertos en la materia, expli-
caran con claridad y rigor, 
todo lo que pueda ser positivo 
o negativo de estas explota-
ciones. Esta información haría 
que estuviéramos conciencia-
dos de lo que ganamos o per-

demos, y tuviésemos una idea 
clara de lo que está ocurrien-
do.  

Deberían también los ayun-
tamientos arbitrar las medidas 
necesarias para clausurar 
todos los pozos ilegales que 
existen diseminados por las 
distintas fincas que, además 
de no tener los permisos nece-
sarios, y contribuir al empo-
brecimiento de la capa freática 
de la zona, venden sus aguas 
para el r iego de las f incas 
colindantes.  

Los representantes munici-
pales tendrían que relacionar-
se más con el pueblo llano y 
no encerrarse en sus despa-
chos para ver los trending 
topics que marcan las distintas 
redes sociales. De esta forma 
conocerían de primera mano 
las inquietudes de sus ciuda-
danos.  

Poco a poco estamos ago-
tando los recursos de nuestro 
planeta y la herencia que 
vamos a dejar a nuestros des-
cendientes no es nada hala-
güeña. No todo vale escudán-
dose en la creación de riqueza 
y de puestos de trabajo. Hay 
que velar por el equilibrio sos-
tenible de nuestro Valle. 

Como dijo Kofi Anan, ex 
secretario general de Naciones 
Unidas: “La información es 
liberadora.”

- El mundo al revés - 

El agua es un bien de todos 

Envasadora de agua de Dúrcal.
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www.elvalledelecrin.com

Fina López Martínez

Culto al Agua

También puedes leer ediciones anteriores 
de El Valle de Lecrín a través de ISSUU 

Búscala en www.issuu.com

Rincón de la Poesía

Dios creó este paraíso  

Con el agua del planeta, 

En una tierra azul cielo  

Sin ninguna competencia. 

 

El culto al agua es sagrado 

Los celtíberos asentados, 

En la orilla de los ríos  

Hacían pozos y guardaban.  

Tan valiosa mercancía  

 

El culto al agua es sagrado, 

Los romanos asentados  

En la Península Ibérica. 

La llenaron de acueductos  

Regando la árida tierra, 

 

El culto al agua es sagrado 

Los árabes llegaron al-ándalus. 

Y lo llenaron de aljibes 

Para sus necesidades, 

Acequias donde corría  

El agua a limpiar raudales. 

 

El culto al agua es sagrado 

Nuestros abuelos supieron,  

Aprender de otra culturas 

Celtíberos, árabes, romanos. 

Creando canales de riego  

Las presas y los pantanos, 

 

España en el sur es árida  

El agua en nuestra fortuna.  

El futuro de nuestros hijos 

En un valle de luz de luna,  

 

Donde los cielos estrellados 

Son un milagro de amor,  

Ser sembradores de agua  

Es la voluntad de Dios. 

Recordando 
El Valle de Lecrín  

 
 

Abril de 2002 – Aleida Guevara: “lo que 
conocemos por izquierda ha defraudado al 
mundo”. 

 
Aleida Guevara, la hija del revolucionario Ernesto Ché 

Guevara, visitó la provincia de Granada y dio una entrevista para 
el periódico Valle de Lecrín a través de Vitaliano Fortunio. 

De mirada honesta, profunda y humana, nos cuenta su pers-
pectiva del mundo político y nos habla desde el corazón lo que 
fue el ver por última vez a su papá con tan sólo seis años. Con 
gran emoción nos cuenta que se enteró a través de una carta se 
su papá donde decía que si recibía la carta era porque ya no 
estaría con ellos. 

Ella cogió fuerzas con las palabras de su “tito” Fidel Castro, 
que no llorasen por él porque había muerto como quería y cuan-
do un hombre muere haciendo lo que quiere no se debe sufrir por 
él y si esto ocurriese le diese su palabra de que no iban a llorar. 

Julio de 2003 – El avispero: crónicas de 
un viejo lobo 

 
Confieso que nunca leí sus crónicas, pero calló en mis manos 

un libro con la recopilación de sus artículos  publicados en el 
Valle de Lecrín y me quedé perplejo. Por su modo de escribir que 
encanta, franco, sincero y peculiar, nos hace ver los problemas 
desde una perspectiva diferente. 

Entiendo que molestará a muchas personas pero antes de 
abrir el libro, el título ya nos da una idea de que va. Me divertí con 
sus artículos y me hizo ver las cosas con un prisma diferente. 

Hoy ya no está entre nosotros. La verdad, yo no le conocía, 
sólo de vista. Pero si un libro, dicen, nos descubre el alma de su 
autor, este nos da una idea de un hombre sincero, sin importarle 
las críticas. Expone sus ideas sin tapujos, desde el punto de vista 
político y personal.
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J o s e 
A n t o n i o 
J i m e n e z 
Puertas 

¿ T e 
RIES lo 
suficien-
te? 

L a 
RISA y la 

diversión son una buena herra-
mienta laboral. 

Por lo general, pensamos 
en la diversión como algo que 
solo podemos tener cuando las 
cosas van bien, o en momen-
tos muy concretos. Una fiesta, 
una reunión de amigos, etc., 
pero una investigación nos 
muestra que es todo lo contra-
rio. En realidad, la diversión 
puede aumentar nuestra resi-
liencia y nuestro espíritu de una 
manera que nos facilita hacer 
frente a cualquier cosa que la 
vida nos presente, ya sea ante 
un desastre en tu entorno o 
ante un problema sencillo. 

Dos profesores de la univer-
sidad de Stanford en los EEUU, 
explican por qué necesitamos 
más humor en el trabajo: 

Jennifer Aaker y Naomi 
Bagdonas, profesores en esa 
universidad han publicado un 
libro sobre el humor titulado: 

“EN SERIO. EL HUMOR ES UN 
ARMA SECRETA EN LOS 
NEGOCIOS Y LA VIDA”, 
Basándose en años de investi-
gación de campo y talleres en 
el aula, los autores explican la 
teoría del humor. Qué es, cómo 
funciona y por qué los líderes 
empresariales la necesitan. 

¿Qué problema estaban tra-
tando de resolver 
con este libro? 

Afirman que las 
personas que traba-
jan han caído por un 
precipicio del 
humor. Esta conclu-
sión se basa en una 
investigación con 
más de 1,4 millones 
de personas, en 166 
países, a quienes se 
les hizo una pregun-
ta simple:  

"¿Sonreíste o 
reíste mucho ayer?"  

• A los 16, 18 o 
20 años, la mayoría 
de la gente dice que 
sí.  

• A los 23 años, 
la respuesta rápida-
mente se convierte 
en no,  

• No comenza-
mos a reírnos nue-
vamente hasta que 

nos jubilamos.  Ja, ja, ja. Como 
yo. 

• Vamos a trabajar y deja-
mos de reír. Nos preguntamos: 
"¿Cómo mejorarían nuestros 
negocios y nuestras vidas si 
tuviéramos más alegría en el 
trabajo?".  

Como conclusión nos dicen 
que necesitamos replantearnos 

cómo vemos la diversión. Que 
no debemos verla como un 
regalo que tenemos solo si 
todo va bien, o si es el dia de 
San Ramon. Debemos verla 
como una herramienta que 
podemos aprovechar para ayu-
darnos a superar los desafíos 
que la vida nos plantea, y afir-
ma que los líderes con sentido 

del humor, son un taitantos por 
ciento más motivadores e ins-
piradores. Sus empleados 
están un mucho por ciento más 
comprometidos, y su departa-
mento de innovación el doble 
de creativos. 

ASI QUE RIE, DIVIERTETE 
Y COMPARTE TU ALEGRIA…, 
TAMBIEN EN EL TRABAJO.

Rie y gana en salud, amigos y productividad
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"Dionisio y Jorge son pro-
fesores de instituto. Uno de 
"dibujo,  aunque lo l lamen 
Educación Plástica y Visual". 
El otro dice que de "alfabeti-
zac ión,  aunque lo  l lamen 
Lengua caste l lana y 
Literatura". Son amigos y allá 
por el mes de Julio decidie-
ron colaborar para denunciar 
con sus carocas lo que ellos 
l laman "el robo del agua".  
En verso, nos cuentan que el 
or igen de su asociac ión 
empezó en el WhatsAp y se 
desarrolló, más o menos, así: 

- Oye, amigo. ¿No te ani-
mas? 

Con tu pluma y mi pincel, 
mis dibujos y tus rimas 
difundamos en papel 
nuestras denuncias legíti-

mas. 
-  ¿Me lo  d ices como 

amigo? 
- Lo digo. 
- ¿Y que en la causa inter-

venga? 
- Sí. ¡Venga! 
- ¿Junto al valle militante? 
- ¡Delante! 
- Si mi amigo dibujante 

me so l ic i ta 
quintillas 

a l  p ie  de sus 
maravillas 

d igo que. . . 
¡Venga, pa'lante! 

 
Ahora,  t ras el 

éxito de sus caro-
cas en Padul y en 
Dúrcal, amenazan 
con prolongar tan 
feliz colaboración. 
¡Está más c laro 
que el agua!"

Las carocas del agua
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En el mes de Abril de 2023 
los vecinos del Valle de Lecrín y 
la Plataforma para la Defensa 
del Agua tuvimos conocimiento 
de que en el Ayuntamiento de 
Villamena se estaba gestionan-
do la tramitación del proyecto 
“Aguas del Manar” por parte la 
empresa “Aguas Bellavista SL”, 
para su uso como agua embo-
tellada para un caudal de 8 
litros por segundo. Este proyec-
to: 

● Pone en grave riesgo un 
acuífero fundamental para la 
biodiversidad del entorno, en el 
que se ubica uno de los ecosis-
temas más importantes del sur 
de Europa: Humedales y 
Turberas de Padul. 

● La única finalidad del pro-
yecto es especulativa y carece 
de cualquier interés público o 
social para un entorno en el que 
el agua es fundamental en su 
forma de vida. 

● En la comarca, a escasos 
kilómetros, ya existe una planta 
embotelladora, con una conce-
sión activa de 10 litros por 
segundo, ampliable a 31, que 
afecta al mismo acuífero. 

La planta de embotellado de 
agua mineral pretende ubicarse 

en el pago de Cijancos, término 
municipal de Villamena, muy 
cerca del humedal y turberas 
de Padul, cuyas 327 hectáreas 
forman parte del Parque Natural 
de Sierra Nevada. Se encuentra 
en la Lista de Humedales de 
Importancia Internacional 
desde 2006, siendo parte del 
Convenio Ramsar, y está cata-
logado como Zona de Especial 
Protección para las Aves 
(ZEPA), por lo que pertenece a 
la red europea de espacios 
naturales Red Natura 2000. El 
espacio protegido alberga la 
mayor extensión de carrizal de 
Andalucía después del Parque 
Nacional de Doñana y es consi-
derado el mayor humedad 
natural de la provincia de 
Granada. La concesión de 
extracción de agua, cuya única 
finalidad es la especulación 
económica, afecta a los térmi-
nos municipales de Villamena, 
Padul y Albuñuelas, pero pone 
en grave riesgo a todo el Valle 
de Lecrín. Se trata de un entor-
no donde abundan numerosos 
manantiales, nacimientos y 
acequias de riego que son la 
base del desarrollo de la 
comarca. El Valle de Lecrín mira 

hacia el futuro 
promoviendo 
el turismo 
asociado a la 
ecología y al 
medioambien-
te, poniendo 
en valor las 
rutas entre 
ríos, casca-
das, barran-
cos y lagunas. 

La privati-
zación y 

explotación de un patrimonio 
público para su venta embote-
llada supone el incremento de 
residuos, la contaminación en 
el entorno, genera tráfico de 
gran tonelaje y, lo más grave, 
condiciona el uso de este bien 
por parte de los habitantes de 
la zona, empobreciéndola. 

Además, queremos señalar 
que el consumo de agua embo-
tellada no deja de ser un inven-
to comercial con un gran apara-
to de marketing que ofrece una 
imagen totalmente distorsiona-
da. No podemos permitir que 
intereses particulares o priva-
dos y lobbies económicos 
expolien nuestro recurso más 
valioso. Especialmente grave 
nos parece el hecho de que la 
administración no exija al pro-
yecto la pertinente Autorización 
Ambiental Unificada, un requisi-
to que consideramos impres-
cindible. Máxime teniendo en 
cuenta que en pruebas realiza-
das por esta plataforma en 
pozos próximos al entorno de 

la embotelladora de Dúrcal se 
han comprobado descensos de 
6 y 7 metros. 

El rechazo por parte de la 
población ha quedado patente 
en las distintas movilizaciones y 
concentraciones que hasta la 
fecha se han realizado, y que 
han contado con una gran 
afluencia de los habitantes de 
las localidades afectadas. 
Hacer oídos sordos a este cla-
mor solo va a acarrear más ten-
sión social en la zona ante un 
proyecto que los vecinos no 
estamos dispuestos a permitir 
en el territorio que habitamos, 
respaldados además por la 
gran mayoría de sus concejales 
y alcaldes que se han sumado 
a estas movilizaciones desde el 
primer momento. 

El 7 de septiembre tuvo 
lugar la última Concentración 
para defender las aguas del 
Valle de Lecrín y gritar “No a la 
Embotelladora”. Alrededor de 
300 personas se citaron ante la 
Delegación de Minas de 

Granada, donde se leyó un 
manifiesto denunciando la difi-
cultad para el acceso a la docu-
mentación por parte de la ciu-
dadanía, falta de procedimiento 
participativo de los habitantes 
de la comarca y sus asociacio-
nes. En esta ocasión, 3 autobu-
ses se pusieron a disposición 
de la población gracias a la 
colaboración de los ayunta-
mientos de Padul, Villamena, El 
Valle y Nigüelas que facilitaron 
la organización y desplazamien-
to hasta la capital. Desde la 
Plataforma para la Defensa del 
Agua del Valle de Lecrín quere-
mos agradecer a los 
Ayuntamientos participantes su 
esfuerzo y su buena disposi-
ción. 

Desde la Plataforma para la 
Defensa del Agua del Valle de 
Lecrín apostamos por realizar 
un planteamiento a nivel 
comarcal sobre la gestión del 
agua, en la que todos los térmi-
nos municipales colaboren para 
trazar una estrategia inteligente, 
ya que la supervivencia de toda 
la región depende de ello. El 
momento de actuar e impedir la 
lenta agonía de nuestra riqueza 
ha llegado. 

No podemos permitir que 
intereses particulares o priva-
dos y lobbies económicos 
expolien nuestro recurso más 
valioso. El agua no se vende, el 
agua se defiende. 

 
@: plataformaaguavallele-

crin@riseup.net 
https://www.facebook.com/

search/top?q=paralizaci%C3%
B3n%20embotelladora%20cija
ncos&locale=es_ES

NOTA DE PRENSA 

La Plataforma para la Defensa del Agua del Valle de 
Lecrín en sierra nevada manifiesta su firme 
oposición a la planta embotelladora “Aguas del 
Manar”, en Cijancos y al expolio del Valle de Lecrín

Imágenes de la manifestación.

Gente de todas las edades se manifiesta en contra de la planta embotelladora.
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Dr. Justo 
E. Cabrera 
Iboleón 

Es la 
pérdida del timbre normal de la 
voz por trastorno funcional u 
orgánico de la laringe. La afo-
nía es la alteración máxima de 
la disfonía, la pérdida total de 
la voz. 

¿Quién no ha tenido alguna 
vez una ronquera? Al hablar 
nuestras cuerdas vocales, que 
están en la laringe, vibran. 

Existe una disfonía normal, 
es la que se produce en los 
varones entre los 14 y 19 años 
aproximadamente. 

Ante una disfonía que dura 
varios días, mas de 15, o que 
se repite de forma periódica, 
es necesario acudir a la con-
sulta del médico para que rea-
lice la correspondiente explo-
ración e instaure tratamiento, y 
si no hay respuesta derivará al 
Otorrinolaringólogo, para valo-
rar la existencia de alguna 

patología subya-
cente y la propon-
ga del tratamiento 
que proceda. 

Las personas 
que utilizan la voz 
como instrumento 
de trabajo son más 
vulnerables y pade-
cen una tendencia 
mayor a padecer 
disfonía (docentes, 
cantantes, locuto-
res,...) 

La disfonía es 
un síntoma, el 
diagnóstico es clí-
nico, cualquier alte-
ración de la pro-
ducción vocal, de 
la calidad del tono 
o volumen de la 
voz, afecta a la 
calidad de vida, 
laboral o social. Se produce 
una alteración de la voz en su 
tono, timbre o intensidad por 
un mal uso o abuso o por un 
trastorno orgánico. Existen dis-

fonías orgánicas (con lesión 
anatómica, como nódulos en 
las cuerdas vocales, pólipos, 
edema, incluso cáncer) y fun-
cionales (sin lesión orgánica). 

Entre las causas y factores 
que favorecen la disfonía des-
tacan: 

- Las profesionales (ya 
mencionadas), si no disminu-

yen la utilización de la 
voz puede llegar a entrar 
en afonía. 

- Psicológicas, perso-
nas nerviosas, emotivas, 
con tendencia a la ansie-
dad,… 

-  Alcohol y tabaco, 
irritan la mucosa larín-
gea, dificultando la movi-
l idad de las cuerdas 
vocales 

- Infecciones crónicas 
rinofaríngeas o pulmona-
res, por extensión del 
proceso a laringe. 

- Hipoacusia grave 
porque fuerzan al no 
oírse bien. 

 
En un próximo núme-

ro seguiremos hablando 
de la disfonía, preven-
ción, valoración y trata-

miento. 
 

Justo Enrique Cabrera Iboleon  
Dúrcal Granada  

Teléfono 663 379 593

Disfonía

G a b r i e l 
Padial 

He querido compartir con 
vosotros una reflexión, desde 
el convencimiento de que las 
personas que mantienen una 
línea propia de opinión somos 
una menguante minoría. 

Desde una reunión de 
taberna a un parlamento políti-
co, es cada vez más fácil iden-
tificar la tendencia de los con-
tertulios a opinar de manera 
sectaria, única y sincronizada 
sobre cualquier tema de actua-
lidad.  Al mismo tiempo es 
cada vez más difícil que una 
persona en una conversación 
sea permeable a cambiar el 
sentido de su pensamiento o 
de su opinión. 

Por otro lado, desde los 
medios de comunicación se 
trabaja, en términos generales 
en líneas de opinión homogé-
neas, dirigidas y sincronizadas. 
Hubo un tiempo, en que si 
leías periódicos de distinta ten-
dencia política o distinta línea 
editorial podías hacerte una 
composición propia de la noti-
cia o de los acontecimientos, 
pero esto se va convirtiendo 
en una tarea titánica o casi 
imposible, ya que cada vez 
más, el pensamiento único o 
sincronizado va dirigiendo 
nuestras opiniones hasta un 
extremo en el que si opinas de 

forma diferente a los demás 
(aunque te equivoques) estás 
condenado a la ignominia y a 
la crítica contraria del resto de 
la sociedad.  

Entiéndase este modesto 
artículo como un alegato a 
favor del pensamiento crítico, 
actualmente en manifiesto 
desuso y en contra del pensa-
miento único, en vertiginoso 
ascenso y convertido triste-
mente en tendencia armoniza-
da. 

Podéis identificar en qué 
fase de autocracia se encuen-
tra nuestra sociedad analizan-
do cómo se comporta el poder 
político con las personas dis-
cordantes, a saber: 

En una primera fase el 
autócrata criticará, rozando la 
ofensa a su adversario, ya sea 
este político, comunicador o 
incluso detractor dentro de su 
partido. 

En una segunda fase, vere-
mos como se combina la críti-
ca al contrario con una absolu-
ta falta de autocrítica, de tal 
suerte que, desde el punto de 
vista del autócrata, todos los 
problemas están ocasionados 
por los demás.  

En la tercera, ya entramos 
en el terreno de las purgas 
internas, los críticos dentro del 
mismo partido son menospre-
ciados, criticados y cesados 
de sus cargos o militancia, de 

esto tenemos algunos ejem-
plos en estos meses en el par-
tido en el poder. 

La cuarta fase, resulta de 
manual, el partido en el gobier-
no comenzará a hacer oposi-
ción a la oposición, difuminan-
do su autoridad con la crítica a 
los disidentes. 

Esta quinta fase, ya es para 
nota. El autócrata maniobra 
para cerrar medios de comuni-
cación contrarios a su régi-
men, a hacer maniobras en los 
poderes públicos para apartar 
a los que no comulgan con su 
ideario y a perseguirlos de una 
u otra forma, llegando al acoso 
del contrario. 

La última fase ya es la eli-
minación del contrario, por 
medios legales al principio e 
ilegales después, de momento 
sólo unos pocos dictadores de 
verdad l legan a esta fase, 
como Putin con sus envenena-
mientos a disidentes, o acci-
dentes aéreos. 

Es un caso extremo, pero 
está en manos de los votantes 
el hecho de identificar las ten-
dencias autocráticas y tenden-
tes al pensamiento uniforme 
para evitarlas, ya que corre-
mos el riesgo de que se extien-
dan y evolucionen sin medida 
tan pronto como se encuen-
tren sin límites a su dictado. 

En una verdadera democra-
cia, la coexistencia de distintas 
corrientes de opinión es una 
garantía de continuidad de la 
propia democracia, de la paz 
social y de la riqueza de los 
ciudadanos, en definitiva. El 
respeto al adversario nos per-
mite aprender su punto de 
vista y por tanto aprender tam-
bién el modo en el que pode-
mos convivir junto con perso-
nas que no piensan como 
nosotros. 

¿Conservas aún tu pensa-
miento crítico o te dejas llevar 
por la opinión sincronizada de 
los medios y de los dirigentes 
políticos? 

Hacia el pensamiento único
Vivimos en una sociedad que censura el pensamiento crítico en favor del pensamiento único y dirigido.
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Domingo Fernández Jiménez 

Aquí recojo algunos de los 
que se dijeron, podrían haberse 
di-cho, se dicen o se dirán en 
el futuro: 

Egoísta es toda aquella per-
sona que no piensa en mi. 

Erase una flor tan natural 
que parecía de plástico. 

Cuanto más grande es el 
león más difícil le resulta pillar 
moscas. 

Todo el que pone sus pies 
sobre la tierra corre el peligro 
de que otro se los pise. 

La cultura con fiesta entra. 
Si yo fuera el amo del 

mundo inmediatamente dimiti-
ría. 

Todo el mundo es mío, pero 
no tengo donde guardarlo. 

No hay mayor amor que pri-
var al bribón de lo que no es 
suyo. 

A menudo, el déficit público 
arroja superávit de bribones. 

Todos somos esclavos del 
tirano, y el tirano es esclavo de 
su locura. 

Olas de Motril no llegarán a 
Madrid. 

No te pares a vigilar la 
escarda del vecino mientras el 
bledo crece en tu bancal. 

Aguas del Valle de Lecrin ya 
se venden en Pekín. 

El necio baile del borracho 
es alegría para el tabernero. 

Cuando el dictador sonríe 
todos los necios aplauden. 

Si el bribón pudiera ente-
rrarse con su dinero, mejor 
para todos. 

Donde hay cultura no cabe 
la dictadura. 

Las necedades del tirano 
son hazañas en boca de sus 
súbditos. 

Si el bribón pega en tu 
puerta, hazte el sordo. 

Quien destruye la palabra 
destruye la libertad. 

Después de haber pecado, 
nadie podrá negarnos el placer 
de recor-darlo. 

Aunque perdonen los peca-

dos capitales, no perdonarán la 
siesta los curas. 

Ojo por ojo, dijo cien-ojos. 
Si todas las puertas estuvie-

ran abiertas nadie pasaría ham-
bre. 

Cada uno en su madriguera 
que obre conforme quiera. 

Lo malo de un saco roto es 
que no puede romper la avari-
cia. 

Es fácil enseñar al que no 
sabe, lo difícil es que éste quie-
ra apren-der. 

La imbecilidad argumenta 
injuriando. 

En el país de los ciegos tra-
tan por loco al tuerto. 

El dinero es como un falso 
dios, no sirve para nada si la 
gente no cree en él. 

Ley que no obliga al rey 
deja de ser ley. 

Cuanto más bello es el 
nombre del producto más 

grande puede ser el desenga-
ño. 

Nunca podrás ir más depri-
sa que el tiempo. 

Dios hizo el mundo en un 
ataque de locura. 

Dios hizo el cielo y los hom-
bres el templo. 

Las campanas que doblan 
por los muertos sólo las escu-
chan los vi-vos. 

Hay más gente baja en la 
clase alta que gente alta en la 
clase baja. 

Un poco de locura es la 
chispa de la cordura. 

Casi todos los placeres fue-
ron inventados para que mor-
diéramos al-gún anzuelo. 

El que cae en la miseria 
también puede perder el alma. 

La miseria hace esclavos, la 
abundancia autómatas. 

Cambiad la felicidad por la 
necesidad y obtendréis el “pro-

greso”. 
Nadie ama a la flor más que 

la espina. 
El vencedor quedó tuerto y 

el perdedor ciego. 
Los necios prefieren escu-

char al tirano antes que al 
sabio. 

Al enterrar al bribón se 
corrompe la paz de los muer-
tos. 

La ignorancia del pueblo es 
el trono del tirano. 

Cuanto más da el sabio, 
tanto más posee. 

Cuanto más viejo soy más 
loca se vuelve la juventud. 

La tertulia es una orgía de 
palabras. 

El ser es uno y el parecer 
son muchos. 

Si existe vida inteligente, 
seguramente será en otro pla-
neta. 

Hace más la paciencia que 

la contundencia. 
Todos los niños quieren la 

luna, por eso sale cuando los 
niños duermen. 

Las hormigas practican 
entre ella el comunismo y son 
capitalistas para la cigarra. 

No confundáis el reloj del 
tiempo con el tiempo del reloj. 

Cultura y acción, esto es la 
revolución. 

No es utopía que algo cam-
bie cada día. 

Sabiduría y bondad aportan 
felicidad. 

Hay más opiniones que 
acciones. 

Pies en el suelo, cabeza en 
el cielo. 

Goza de lo que te rodea por 
poco que sea. 

Hacer lo posible facilita lo 
imposible. 

Salió de rey el gato, con el 
voto de los ratones. 

www.elvalledelecrin.com

También puedes 
leer El Valle de 
Lecrín a través de 
ISSUU 
Búscala en 
www.issuu.com

Proverbios
Allá por febrero de 1.979 fue creada la llamada Escuela de Proverbios, apareciendo algunos de ellos tanto en la revista “El Pe-ñón”, 

publicada por el Club Juvenil Mahina, como en “Valle de Le-crín” (3ª época).
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Isidoro Villena 

De Éxito Rotundo podemos 
llamarle al Tercer Festival de 
Charangas "Villa de Padul"** 

De una jornada repleta de 
música, diversión y un ambien-
te festivo inigualable, el III 
Festival de Charangas "Villa de 
Padul" llegó a su apoteósico 
final. Con la participación de 
talentosas charangas de todo el 

país, el evento celebrado el 2 
de septiembre en la antigua 
parada del Tranvía junto al 
Centro Cultural Federico García 
Lorca dejó huella en la comuni-
dad. 

El jurado, compuesto por 
expertos del ámbito musical de 
charanga a nivel nacional, pro-
vincial y local, tuvo la difícil 
tarea de elegir a los ganadores 
entre las destacadas actuacio-

nes de las 5 charangas partici-
pantes. 

Los premios otorgados en 
esta edición son un testimonio 
del extraordinario talento pre-
sente en el festival: 

**1º Premio**: Charanga Los 
Mataos, quienes cautivaron al 
público con su energía pasión 
por la música latina.-**2º 
Premio**: La vibrante actuación 
de Vaso Largo Band les valió el 

merecido segundo lugar, 
demostrando su excepcional 
destreza musical- **3º Premio**: 
Queloque's Band, originarios 
de Salamanca, conquistaron al 
jurado y al con su carisma yes 
tilo único. 

Además de los premios a 
las mejores charangas en su 
conjunto, se reconocieron a 
destacados músicos individua-
les: 

-**Mejor Solista**: 
Gonzalo Albiol, brillando en el 
bajo con Charanga Los 
Mataos, demostrando su vir-
tuosismo musical. 

-**Mejor Percusión**: 
Vaso Largo Band, destacan-
do por su excepcional habili-
dad en esta categoría. 

**Premio del Público** 
también fue para Vaso Largo 
Band, demostrando su popu-
laridad entre los asistentes. 

El evento contó con la 
presencia de Charanga 
Ponte una Mihlno como invi-
tada especial, brindando un 

arranque lleno de ritmo y ale-
gría. 

Para culminar la noche en 
un  inolvidable, la carismática 
Charanga Los Fugitivos de 
Madrid, junto a Txuanky DJ, 
hicieron vibrar al público pre-
sente con su espectacular 
actuación. 

El III Festival de Charangas 
"Villa de Padul" se consolida 
como un evento musical de 
referencia, reafirmando el amor 
por la música de charanga y la 
unión de comunidades a través 
de la música. 

Felicidades a todos los par-
ticipantes y ganadores por 
hacer de este festival un evento 
inolvidable!. 

Todas  las charangas parti-
cipantes hicieron un  pasacalles 
por el pueblo como si fuera una 
llamada al público para que 
asistieran y allí estuvimos sien-
do una satisfacción para nues-
tro periódico El Valle de Lecrín. 

Colabora la Charanga los 
500 del Padul en este artículo.

Espectacular concurso de Charangas en Padul
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Fina López 

Unos 200 socios de La 
Esperanza acudieron el pasa-
do martes 29 de agosto al acto 
de inauguración del nuevo 
local social de La Esperanza, 
tras las obras de reforma lleva-
das a cabo. Fue un acto entra-
ñable, exclusivo para los 
socios de La Esperanza pues, 
como dijo su presidente, Juan 
José Prieto, ha sido voluntad 
de la Junta Directiva que sean 
los socios los primeros en 
conocer el nuevo local. El acto, 
en el que hubo un ágape para 
los asistentes, actuó la Banda 
de Amigos de la Música de 
Dúrcal y los arquitectos que 
han dirigido el proyecto expli-
caron la reforma l levada a 
cabo, que incluye, entre otras 
cosas, adaptabil idad, más 
luminosidad y mayores espa-
cios.  

En su alocución a los 
socios Juan José Prieto recor-
dó los orígenes de La 
Esperanza, fundada hace casi 
124 años, que tiene -dijo- tres 
pilares esenciales: “don Juan y 
doña María, el matrimonio que 
donó sus bienes al pueblo; los 

300 durqueños fundadores y 
los socios que desde enton-
ces, con sus juntas directivas y 
sus presidentes a la cabeza 
han venido dando vida y con-
tenido a La Esperanza durante 
más de cien años, casi un siglo 
y cuarto de Historia del que 
podemos estar orgullosos”. 

Contenido cultural y social, 
y defensa del patrimonio 

Recordó el Presidente que 
uno de los objetivos de la 
actual Junta Directiva es llenar 
de contenido cultural y social 
la sede de La Esperanza, sin 
olvidar el objetivo principal, 
“que es la administración de 
nuestro valioso patrimonio 
agrícola y forestal”. Para lo que 
invitó a los socios a participar 
“bien mediante grupos de tra-
bajo, como voluntarios o for-
mando parte de la Junta direc-
tiva”. 

Camino a la Sierra y recu-
perar el Barranco de los Lobos 

Prieto repasó brevemente 
los objetivo prioritarios que 
tiene marcados La Esperanza, 
y que pasan por la recupera-
ción del Barranco de los 
Lobos, abrir un nuevo camino 
de acceso a la Sierra por la 

Chaja, promocionar el sendero 
de montaña de La Esperanza y 
continuar con las repoblacio-
nes de árboles ya iniciadas, 
con la participación de los 
colegios de Dúrcal. Proyectos, 
estos y otros, de los que se irá 
informando a los socios a tra-
vés de la web y del correo 
electrónico. 

 

Reconocimiento a los 
mayores 

Con posterioridad anunció 
que la Junta Directiva tiene 
intención de hacer un recono-
cimiento público a los socios 
más antiguos, para lo cual 
pidió que se pongan en con-
tacto con la oficina de La 
Esperanza, bien ellos o bien 
sus familiares. También tuvo 

palabras de agradecimiento al 
resto de miembros de la Junta 
Directiva “por dedicar a esta 
Sociedad esfuerzo, trabajo y 
tiempo, del que todos anda-
mos siempre tan escasos”, 
antes de dar la palabra a María 
Elena Rodríguez, vicesecreta-
ria de la Junta Directiva, la pri-
mera en la historia de La 
Esperanza. 

La Esperanza reabre su local social, 
tras la reforma

Fue un acto exclusivo para socios, con actuación de la Banda de Amigos de la Música de Dúrcal, un ágape para los asistentes y un saludo 

del presidente, que anunció la intención de llenarlo de contenido social y cultural



Participación de las muje-
res 

María Elena Rodríguez 
recordó cómo cuando se 
fundó La Esperanza, de la que, 
según sus estatutos, podían 
ser socios todos los vecinos 
de Dúrcal, incluía sólo a los 
cabezas de familia, porque las 
mujeres “no tenían derecho a 
voto y tenían una visibilidad 
escasa o nula”. “Con el paso 
de los años -dijo-  la Sociedad 
se ha ido adaptando a los 
tiempos, y ha realizado sucesi-
vas reformas de sus Estatutos, 
“lo que ha permitido que la 
mujer se incorpore con pleni-
tud de derechos a la sociedad, 
y también La Esperanza, aun-
que su participación hasta 
ahora ha sido menor de lo 
deseable” 

La vicesecretaria animó a 
todos los socios a participar en 
las actividades de La 
Esperanza, especialmente a 
las mujeres , a las que invitó a 

integrarse en la Junta 
Directiva: “Este es un proyecto 
de todos y la tarea a desarro-
l lar, como ha dicho antes 
Juanjo, es enorme”.   

Terminó dando la bienveni-
da a los asistentes al nuevo 
local “en el que 
como en tantas 
otras cosas, 
hemos trabajado 
durante los últi-
mos meses, 
poniendo todo 
nuestro empeño y 
cariño para que 
hoy podamos 
tener a disposi-
ción de todos 
esta sede, que 
esperamos sea 
de gran provecho 
para todos”. 

 
Proyecto téc-

nico: más espa-
cio y adaptabili-
dad 

A continuación intervinieron 
los arquitectos que han dirigi-
do el proyecto de reforma, 
Juan Francisco Palacios y 
Héctor Haro, quienes explica-
ron las dificultades encontra-
das y las soluciones adopta-

das, para dar mayor 
amplitud, tanto al salón 
como a la cocina, mayor 
luminosidad al local y 
adaptación a la normati-
va vigente, que incluye 
permitir la accesibilidad 
a las personas con 
minusvalía. 

 
Concierto de la 

Banda de Amigos de la 
Música 

El acto se cerró con 
un concierto de la Banda 
de Amigos de la Música 
de Dúrcal, una de las 
bandas más antiguas de 
España, fundada en 
1880 por el durqueño 
Juan Antonio de todos 

los Santos Megías Terrón, y 
que ha destacado siempre por 
su bien hacer musical, como lo 
corrobora, entre otros, el 
segundo premio que obtuvo en 
el encuentro de bandas con 
motivo de las fiestas de coro-

nación del poeta José Zorrila 
como poeta nacional, que tuvo 
lugar en Granada en 1889. Hoy 
la banda está plena de gente 
joven y calidad musical, bajo la 
dirección de Alberto Vallejo. 
Sus piezas deleitaron a los 
socios de la Esperanza, que 
después pudieron disfrutar de 
un ágape y unas cuantas horas 
de amistad y compañía.  

El acto estuvo presentado 
por el periodista y vocal de la 
Junta Directiva Francisco 
Terrón, quien recordó que es 
socio desde su infancia, como 
lo era toda su familia. “Por 
entonces se decía, y así lo cre-
íamos -dijo- que el Monte era 
propiedad de los menores, lo 
que viene a recoger el verda-
dero espíritu de quienes funda-
ron la Sociedad: La Esperanza, 
su monte y todos sus bienes 
son patrimonio y esencia de 
Dúrcal”. El acto fue cubierto 
informativamente por Durcatel, 
la TV local de Dúrcal.
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Isidoro Villena 

Como viene siendo habi-
tual, l legado el mes de 
Septiembre comienza a oler  a 
feria de ganados y a fiestas, 
para divertirnos, todos los que 
deseemos hacerlo, antes o 
después de la madrugada. 
Pero aquí nos han cambiado 
las antiguas costumbres de ir a 
la Carpa y reservar una mesa 
en la que ya existía la botella 
del Wiski y la caja de cocaco-
las y así podíamos los mayores 
disfrutar de  Verbena con 
nuestras esposas y, aguantan-
do el frio nos divertíamos pero 
helados de frio. 

Cuando se decidió cons-
truir la Karpa, las cosas fueron 
cambiando, ya que entre el 
pregón de la Feria, la elección 
de las damas de Honor, se nos 
iba un tiempo en el que no 
podíamos bailar porque la 
juventud se agrupaba delante 
del escenario y los que esta-
ban sentados, veían y no veían 
y a partir de esos cambios tan 
fuertes, la juventud tomo la 
carta y los mayores íbamos 
pensando en disfrutar de la 
feria yéndonos a dar paseos 
por la carretera, después un 
café con churros y esto 
comenzaba a dejar muy claro 
el ferial, jóvenes y más jóve-
nes. 

También pienso junto a 
esta pérdida los mayores nos 
íbamos retirando y al día 
siguiente estábamos prepara-
dos para salir a ver las activi-
dades que desde el ayunta-
miento se organizaban a través 
de los concejales de fiestas y 
los colaboradores, como los 
trianeros, los deportistas con 
sus carreras a pié o en  bicicle-
ta. Después ese iban organiza-
do por sectores en los que  

estaban los cazadores, los afi-
cionados a las cartas, levantar 
pesas y una cantidad de jue-
gos que se fueron perdiendo 
en función de los cambios  que 
los nuevos tiem-
pos imponían. 

Hubo unos 
años en los que 
la feria se cele-
braba en 
Agosto, para 
que lo que habí-
an ido al 
Extranjero a la 
vendimia, por 
ejemplo, pudie-
ran disfrutar de 
la feria con sus 
famil ias. Pero 
entonces se lió 
el follón, tenía-
mos dos ferias, 
la de las bestias 
venia en su 
tiempo  y se 
llegó a comentar 
que otros pue-
blos reclamaban 
la feria de gana-
dos si Padul 
renunciaba a 
realizarla según 
la costumbre. 
Decían que 
podíamos per-
der este evento, 
ya que dependía 
de la Diputación 
de Granada. 
Pero si que pasó 
algo. La Antonia 
de los Pérez, 
que tenia mas 
cojones que los 
patos del solari-
llo de gracia, se 
movilizó y aque-
llo siguió para 
adelante. Padul 
no podía perder 
su Feria de 

Ganados y durante un tiempo 
tuvimos dos´ 

Hoy en día, los tiempos 
también han cambiado y 
queda una sola Feria con la 

que nos tenemos que apañar. 
Vamos a ver lo “MALO” que 
nos hemos encontrado con 
unos tiempos muy modernos y 
ya los Bares ha decidido no 

abrir durante esos días. Si se 
desea comer, hay que estar 
con unas tres horas para coger 
un lugar, comer y salirnos por-
que están esperando otros 
grupos. Esto no puede ser, 
tener una feria descafeinada 
es como no tener ninguna. He 
oído que como los bares no 
abren, no vayamos después a 
ellos…para mí esto es impro-
cedente ya que existe un 
refrán que dice “Todas las 
cosas se hacen en su tiempo, 
Pero los nabos se cogen en 
su tiempo. Y tendremos que 
aceptar las cosas como vie-
nen. 

Una gran Estrella de nues-
tra feria son “Las espichas”, 
llamadas también sardinas, 
que buenas están y dan 
ganas de repetir y una cosa 
muy curiosa es que si nos 
ponemos en la fila para reco-
ger nuestra ración, vemos 
que no conocemos ni al de 
delante ni al de atrás porque 
bienvenidos son todos aque-
llas persona que se acerque 
al Padul para degustar tan 
rica especialidad, donde  
destacan nuestros amigos los 
TRIANEROS. Yo me pregunto 
¿Y que pasaría si no estuvie-
ran ellos aquí, o después en 
el Rotavator de Pepe árias 
salen como se fueran ellos los 
que “querían Matar la 
Sardina”. 

Creo que lo importante es 
que “no se pierdan viejas tra-
diciones!, dijo un dia un 
Concejal, las cosa de siempre 
no las debemos olvidar.  Si la 
actuación es mala más mala 
será la paga. 

Ojalá todos los años las 
tengamos y que se puedan 
realizar, con más o menos 
dinero, pero que vengan 
hombre que vengan.

Desde la Casa Grande del Padul por Isidoro

La Feria y las fiestas del Padul, 
siempre llegan juntas 



Isidoro Villena Reinoso. 
Trompetista aficionado. 

Contaba Charles Rosen 
que un musicólogo es para un 
músico lo que un ornitólogo 
para un pájaro. No pude evitar 
reírme. Cuando yo tocaba a 
Shostakovich, Falla o 
Stravinsky, pensaba en fútbol, 
amigos o salidas. Quizás la 
única preocupación era no 
fallar si había algún pasaje 
complicado. ¿Qué pensaba 
Rafael Ballesteros cuando pre-
paraba esas partituras? En las 
conversaciones que tuve con 
él en aquellos tiempos, nunca 
me dio explicación alguna his-
tórica ni musicológica de lo 
que tocábamos, de lo que él 
había decidido arreglar para 
banda. En el autobús los músi-
cos votábamos por el más 
guapo, se hacían cánones con 
aquellos primeros móviles con 
sonido de Atari, se hablaba de 
fútbol. 

Rafa, y sus hermanos, 
tuvieron un pensamiento dife-
rente desde bien jóvenes. 
¿Cómo es posible que se per-
mitieran pensar de forma dis-
tinta a la de la comunidad, en 
aquellos lejanos años 90? En 
lo que son mis recuerdos 
como trompetista, la creación 
de la banda de música 
Maestro Falla es el momento 
en el que como músico empie-
zo a pensar en lo que estoy 
tocando, a ver que se pueden 
hacer cosas diferentes, que 
existe un repertorio muchísimo 
más amplio del que yo pensa-
ba, y que a lo mejor tengo algo 
que decir sobre música, no 
sólo tocar la trompeta. Todo 
esto está lleno de nostalgia, 
por supuesto, una mezcla de 
pena de no tener ya esos 18 
años, con esas resacas con 
que se llegaba al ensayo de los 
domingos, pero no sólo tener 
25 años más; también admira-
ción por haber pertenecido a 
ese grupo que tuvo el privilegio 
de que le enseñaran las cosas 
de otra forma, otros espacios 
musicales, al alcance de poca 
gente, y menos en un pueblo. 

Rafa movilizó a un grupo de 
50 o 60 músicos del Padul y 
Nigüelas para enseñarles 
música como no se la habían 
enseñado en el conservatorio, 
para enseñarles pensamiento 
en torno a la música, para 
sacarlos del hastío de los rit-
mos caribeños en el verano y 
de las bandas sonoras con 
olor a naftalina. Pero lo hizo 
siempre de forma soterrada, 
sin discursos ni enseñanzas 
previas. Sólo con partituras, 
ganas de trabajar, una buena 

dosis de cachondeo y pasión 
desmesurada por su trabajo. 
Aquellos años de la Maestro 
Falla han quedado para mí 
como un recuerdo glorioso, 
idealizado (sabemos las tram-
pas que hace la memoria), 
pero lo más importante es que 
fueron mi auténtico viaje iniciá-
tico a la “música seria”. Sí, 
compraré el concepto de 
George Steiner, “música seria” 
(Aunque ¿habrá algo más serio 
que un pasodoble en la plaza 
del pueblo?). Para muchos de 
nosotros tocar en la banda no 
consistió sólo en crear música 
para otra gente. Consistió en 
crear música para nosotros 
mismos. Recuerdo un glorioso 
concierto en el Conservatorio 
de Granada, el Victoria 
Eugenia, donde tocamos Short 
ride in a fast machine, de John 
Adams, una obra donde los 
trompetistas nos cubríamos de 
placer; Diego el francés, mi 
maestro, tocó un solo impor-
tante, ya ni me acuerdo de la 
obra… El recuerdo con el que 
me quedo de aquella tarde es 
las fel icitaciones que nos 
dábamos entre nosotros, a 
nosotros mismos. Tocábamos 
para nosotros. Esa era mi sen-
sación. Nunca he vivido otra 
cosa igual. En aquellos años 
avanzamos hacia un estadio 
diferente como músicos. Allí 
nos llevó Rafa Ballesteros, y 
eso creo que no se le ha reco-
nocido convenientemente. 
¿Habría leído mi amigo Juan 
Almendros el l ibro de M.T. 
Anderson, Sinfonía para la ciu-
dad de los muertos: Dmitri 
Shostakovich y el asedio de 
Leningrado sin aquellas expe-
riencias musicales? ¿O mi 
amigo Boro, la biografía de 
Shostakovich de Krzysztof 
Meyer?, ¿O mi amigo Manuel 
Moreno la biografía de 
Beethoven de Jan Swafford? 
¿O yo, El ruido del tiempo, de 
Julian Barnes? Cosas de este 
tipo le llevan a uno a pregun-
tarse de qué sirvió todo esto. 
Rafa nos enseñó un mundo de 
pensamiento, de preguntas 
sobre la música, nos convirtió 
en musicólogos, nos dio una 
herramienta para no sucumbir. 
Y todo eso siempre con risas, 
sin formalismos y sin insisten-
cia. La ganancia venía de la 
absoluta involucración del 
capital, precioso, humano que 
allí se reunió, y que tuvo la 
suerte de poder ver la música 
de otra forma, sólo por estar 
cerca de Rafael Ballesteros en 
aquellos años. Se ganaron 
muchos premios esos años, 
premios importantes. Pero nin-
guno tanto como la formación 

y experiencia que vivimos los 
propios músicos. 

Llevaba años pensando en 
escribir algo así, con una sola 
motivación: decirlo, que se 
sepa que en El Padul hubo un 
grupo de músicos del valle de 

Lecrín que le pidieron más a la 
música, que muchos de ellos 
eran muy talentosos, con 
muchas inquietudes, que se 
creó un nuevo espacio de 
experiencia en torno a la músi-
ca en el que muchísimos cha-

vales nos formamos, llevándo-
nos en la mochila una forma-
ción humanística inmarcesible, 
y que el creador y dinamizador 
de este milagro pueblerino fue 
Rafael Ballesteros.
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Cuatro palabras de agradecimiento a 
Rafael Ballesteros, músico
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Araceli Serrano 

El otoño y el invierno son 
épocas de recogimiento, de 
conexión con lo que hay dentro 
de nosotros (emociones, creen-
cias y esencia),es tiempo de 
procesar, sanar y transmutar 
para en primavera florecer y así 
dar nuestros frutos al mundo. Si 
no te has dado cuenta, el sín-
drome del nido lo sentimos en 
estas fechas. La gente empieza 
a pintar la casa, a hacer cam-
bios para sentirla más acoge-
dora y es que inconsciente-
mente están buscando acomo-
darla para pasar más tiempo 
dentro de ella durante las esta-
ciones de menos luz. 

A mí particularmente, sep-
tiembre me ha traído tristeza y 
miedo. Cuando no las bloqueo 
y permito que estén, en un 
espacio tranquilo, puedo des-
cubrir imágenes asociadas a 
estas emociones. No es de sor-
prender que el otoño le traiga 
conexión con el miedo a un 
eneatipo 6. Ni tampoco es algo 
nuevo para mí que estuviera 
vinculado a la enfermedad y a 
las cosas que se escapan, en 
cierto modo, a mi control (la  
muerte y el futuro). Son miedos 
propios de mi personalidad, de 
la estructura defensiva que 
forma mi ego. 

Lo más importante del pro-
ceso es lo que podemos expri-
mir y transmutar de todo esto. 
En primer lugar, recordar que si 
dejas las emociones aflorar sin 
miedo ni juicio, te darás cuenta 
de los pensamientos que las 
acompañan y por consiguiente, 
la desidentificación de ellos se 

hace real porque puedes 
observarlos. No sé si te has 
parado alguna vez a reflexionar 
acerca de esta conciencia que 
tienes de ti mismo. Es una 
característica propia del ser 
humano y que ningún otro ani-
mal posee. En mi caso, suelo 
reírme de los pensamientos y 
esto me ayuda a volver a mí, 
pero esta última vez el mensaje 
que me llegó me gustó y quiero 
compartirlo a continuación, ya 
que me sirvió para soltar la 
mochila que estaba cargando y 
también puede ayudar a soltar 
pesos a otros: 

Los recuerdos están sesga-
dos y distorsionados. Lo nega-
tivo parece abundar más que lo 
positivo pero existen muchos 
recuerdos positivos también, 
solo que al ego no le interesan. 

El miedo a la enfermedad lo 
transformé en coraje y mi pen-
samiento se volvió valiente y 
optimista, entonces decidí 
recordar momentos de mi vida 
(y eran muchos) en los que 
había superado con creces 
adversidades y miedos. Es ver-
dad que soy fuerte, que soy 
valiente y que puedo porque yo 
lo creo y cuando crees, creas. 

Bañarse en el lodo es nor-
mal sin embargo, quedarse en 
él o salir siendo otra es mi deci-
sión. 

Las emociones que proce-
samos y todo el diálogo interno 
positivo que generamos, en el 
trabajo diario de peregrinar 
hacia dentro de nosotros, 
hacen que cada célula de nues-
tro cuerpo cambie. Así, la quí-
mica del cerebro además de el 
estado de nuestro cuerpo se 

modifican, por consiguiente 
nuestra salud y resiliencia ante 
las adversidades aumentan. 

La epigenética ha demos-
trado que las emociones pue-
den hacer cambios en nuestro 
ADN en el sentido de que la 
química que generan provocará 
que se activen unos genes y no 
otros. De esto ya existen nume-
rosos libros, artículos, estudios 
e investigaciones. Bruce Lipton 
es un doctor con mucha expe-
riencia en este campo y ha 
escrito libros al respecto, al 
igual que Joe Dispensa (autor 
con el que resueno mucho). 
Estos autores muestran ejem-
plos como el de los nietos de 
las víctimas del holocausto, 
estos, ya al nacer, presentaban 
un nivel de cortisol (hormona 
del estrés) mayor que otros 
niños. Consciente o incons-
cientemente, intentaremos 
resolver estas emociones de 
nuestros familiares fallecidos 
porque ellos siguen viviendo en 
nosotros y en las futuras gene-
raciones. 

Yo misma veo a diario que 
los duelos no resueltos de las 
generaciones anteriores, provo-
can depresiones, esquizofrenia 
y otros trastornos mentales en 
hijos y nietos posteriormente. 
He comprobado el duelo no 
resuelto de una mujer cuya her-
mana y sobrina habían falleci-
do, estas emociones las carga-
ría su propia hija sufriendo 
depresiones, disociación y tras-
torno de la 
personalidad 
desde joven. 
También he 
visto una nieta 

que se sentía culpable de la 
muerte de un abuelo, desarro-
llar una esquizofrenia en la ado-
lescencia. Otra mujer con 
depresiones recurrentes e inda-
gando en su historia, su madre 
tenía el duelo no resuelto de su 
hermana. El inconsciente, que 
es más del 95% de nuestra 
mente, siempre va a intentar 
reparar este dolor enquistado 
en el ADN familiar. Una pista 
importante es que en los dos 
casos anteriores de madres 
con duelos no resueltos, ambas 
les pusieron los nombres de las 
familiares fallecidas a sus hijas 
cuando nacieron. Otro indicio 
puede ser el que las fechas de 
nacimiento o defunción coinci-
dan. Tampoco es algo que 
deba sorprendernos. La  mente 
es capaz de cosas tan increí-
bles como, por ejemplo, crear 
un embarazo psicológico.  

Como he explicado en otros 
artículos, una emoción es e 
(energía) moción ( movimiento), 
es decir, una energía que está 
pidiendo movimiento, cuando 
lo conseguimos, nuestro cere-
bro comienza a integrar. 

Me gusta mi trabajo de psi-
coterapeuta emocional porque 
ayuda a sanar las heridas del 
alma. A veces muchas perso-
nas despiertan y empiezan un 
trabajo de desarrollo que dejará 
un legado diferente, se abre el 
camino hacia una humanidad 
más consciente. 

Hay algo que me gustaría 

aclarar y que una vez me pre-
guntaron: - ¿Por qué das infor-
mación de tus procesos? Yo le 
respondí que si solamente 
adquiero información y técnicas 
para desde ahí  trabajar, nunca 
sabré si lo que estoy llevando a 
cabo es válido realmente. 
Solamente cuando he podido 
verificar en mí misma los resul-
tados, se convierte en sabiduría 
y esta es la que me hace ser 
coherente con lo que hago. 
También porque hay muchos 
tabúes con respecto a la salud 
mental y emocional, pareciera 
que podemos enfermar de 
cualquier cosa pero cuando 
necesitamos ayuda con nuestro 
estado emocional, tendemos a 
ser más reacios. Cuando te 
duele algo o encuentras alguna 
anomalía física en tu cuerpo 
acudes al médico especialista 
sin embargo  cuando estás 
pasando por una separación, 
por un duelo, por una depre-
sión o simplemente te das 
cuenta de que tienes compor-
tamientos que no te gustan, 
miramos hacia otro lado o nos 
decimos que el tiempo todo lo 
cura, desde luego el que inven-
tó esta frase no sabía cómo 
funciona el cerebro humano; el 
tiempo lo esconde pero sigue 
ahí. 

Suelo incluir en algunos artí-
culos con una práctica sencilla 
que puedas ejercitar por tí 
mismo. Esta es para una oca-
sión en la que te sientas des-

bordado. Intenta buscar 
un lugar y un momento 
tranquilo donde nadie 
pueda interrumpirte. 
Prepara una lista de 
situaciones similares a la 
que estás transitando y 
en las que encontraste 
una fuerza increíble que 
emergió de ti para supe-
rarlas. Date cuenta de las 
sensaciones que tienes 
en el cuerpo, déjatelas 
sentir y que se expandan. 
Ahora ya no te estás 
dejando sabotear por el 
ego ni olvidando lo que 
eres realmente.  

De una conciencia 
superior como Dios o La 
Fuente solo puede crear-
se lo perfecto, lo divino, 
la sabiduría y el amor infi-
nito. Todo eso somos 
nosotros, porque nos 
creó a su imagen y 
semejanza. Lo demás es 
el ego. Si te levantaste 
con tristeza o miedo, no 
lo escondas, deja que 
aflore y desenmascáralo. 
Saca a la luz aquello de 
lo que procedes.  

El otoño y el dejar caer nuestras hojas
Septiembre es un mes que nos mueve mucho emocionalmente porque es cuando iniciamos el camino hacia la oscuridad. Como la tierra 

tiene sus estaciones, así nosotros, que formamos parte de ella, también pasamos por las mismas fases. 
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Antuan 

Estamos ya acostumbrados 
a que casi cada año –mes arri-
ba, mes abajo–  surja un nuevo 
superalimento. Esa exótica y 
completamente desconocida 
fuente inagotable de nutrientes 
que nos provee de una salud 
inquebrantable y que nos pro-
mete vivir mínimo 100 años sin 
hacer ningún esfuerzo. Esos 
artículos pseudocientíficos 
ponen en la novedad una razón 
para ser leídos y, por supuesto, 
compartidos para que todo el 
mundo reclame dicho alimento 
como si –de pronto– no hubié-
semos sabido nutrirnos hasta 
este momento y, peor aún, dar-
nos la falsa idea de que puedan 
actuar a modo de alimentos 
compensatorios de los malos 
hábitos alimenticios que casi 
todos –en mayor o menor 
medida– tenemos. ¿Son enton-
ces ciertas las tan maravillosas 
propiedades atribuidas a dichos 
superalimentos? La respuesta 
corta, respaldada por la comu-
nidad científica a lo largo de 
todo el mundo, es no. Hay 
matices, por supuesto. Por 
ejemplo, las acerolas –otoñales 
ellas– contienen mucha más 
vitamina C que las naranjas, 
pero no podemos vivir a base 
de vitamina C, ni a base de hie-
rro, ni de magnesio, ni de cual-
quier otro micronutriente pre-
sente en este o aquel alimento. 
Lo esencial es una dieta variada 
en vegetales, tal y como reco-
mienda la OMS (Organización 
Mundial de la Salud). Luego hay 
razones prácticas. Las acerolas 
están presentes brevemente en 
el mercado, las naranjas en 
cambio están disponibles casi 
todo el año. Al otro lado de la 
balanza se encuentra el aceite 
de coco, redescubierto –según 
parece (¿por los productores de 
aceite de coco?)– con múltiples 
propiedades supuestamente 
beneficiosas pero que solo 
aporta al organismo inflamación 
y obesidad. Lamentablemente, 
siempre han existido modas y 
también en esto de los superali-
mentos que generan –dicho sea 
de paso–  grandes beneficios 
económicos; pero un vestido es 
mucho más inocuo que lo que 
nos llevamos a la boca: el 
polen, la jalea real, la lecitina de 
soja, el vinagre de manzana… y 
más recientemente, el aguaca-
te, las semillas de chía, la espi-
rulina, el kale, la quinoa, las 
bayas de goji, y también la cúr-
cuma… Todos ellos ofrecen 
beneficios que pueden ser per-
fectamente aportados por una 
saludable dieta mediterránea, 
dieta que aporta –además– una 
inestimable ventaja en la que 

nunca se suele pen-
sar; y es que cuando 
uno trae productos 
exóticos, la huella 
ambiental dejada es 
muy grande por dos 
grandes razones: la 
primera es que esos 
productos han de 
ser transportados 
desde muy lejos 
para satisfacer el 
ansia de novedad de 
personas que no 
saben que los gar-
banzos son tan salu-
dables como la qui-
noa, si no más (¡y 
mucho más ricos!), 
con el consiguiente 
aumento del tráfico 
aéreo o marítimo, 
consumo de com-
bustible, y todo lo 
que ello conlleva. Y 
en segundo lugar, y 
más importante, el 
creciente consumo 
de determinados 
productos “gourmet” 
en los países más 
industrializados lleva 
a la deforestación de 
los países en vías de 
desarrollo para ampliar los culti-
vos y así satisfacer la demanda 
creciente. Dicha ampliación 
supone –adicionalmente– el 
empleo de mayores recursos 
hídricos, fertilizantes y produc-
tos fitosanitarios, para que la 
explotación sea más rentable 
para los propietarios y menos 
para el planeta en el que todos 
vivimos (y tendrán que vivir 
nuestros hijos). Resulta curioso 
que ciertas personas no com-
pren col, brócoli o coliflor, y sí 
kale (variedad de col rizada) 
porque el nombre es más atrac-
tivo o menos conocido. Igual 
que sucede con el edamame, 
que suena mejor dicho en japo-
nés que vainas inmaduras (ver-
des) de soja, e infinitamente 
mejor que guisantes, habas y 
judías verdes. Más aún, las 
bayas de goji pueden contener 
cantidades elevadas de pestici-
das y de metales pesados, pre-
cisamente para mantenerse 
inmaculadas durante el trans-
porte, logrando así el efecto 
contrario para la salud que el 
que se pretende. Y las harinas, 
a cuál más rara (ya solo falta la 
de alpiste), nos lleva a dejarnos 
llevar por los nombres más que 
por sus cualidades reales (que 
son muy similares entre sí). La 
de almortas, por ejemplo, es 
tóxica. Tuvo su momento en la 

posguerra porque era peor 
morir de hambre.  

Marina Villalón Mir, directora 
del Departamento de Nutrición 
y Bromatología de la 
Universidad de Granada nos 
responde de una forma muy 
clara a nuestras cuestiones 
acerca de los superalimentos. 

A– ¿Existen realmente los 
superalimentos, en el sentido 
de ofrecernos casi la inmorta-
lidad? 

MV– El término superali-
mento no se encuentra definido 
en la normativa europea ni 
nacional sobre seguridad ali-
mentaria. No obstante, es pre-
ciso aclarar que el término 
superalimento se considera una 
declaración en el marco del 
Reglamento (CE) Nº 1924/2006 
en tanto que afirma, sugiere o 
da a entender que un alimento 
tiene unas características espe-
cíficas. Sin embargo, no es una 
declaración nutricional ni de 
propiedades saludables autori-
zada, por lo que se considera 
que su empleo en el etiquetado, 
presentación y publicidad de un 
alimento no se ajustaría a la 
normativa vigente. Es decir, no 
existen superalimentos ya que 
no hay ningún alimento que por 
sí solo cubra todas las necesi-
dades en energía, macronu-
trientes y micronutrientes que 

una persona necesita para lle-
var una vida plena, saludable y 
satisfactoria, en términos de ali-
mentación. De lo que se debe-
ría hablar no es del consumo de 
un alimento concreto sino del 
hecho de llevar una dieta varia-
da y equilibrada y un estilo de 
vida saludable, de acuerdo con 
las recomendaciones estableci-
das por organismos como la 
Organización Mundial de la 
Salud, que nos ayuden a retra-
sar los efectos que el proceso 
de envejecimiento natural con-
lleva. Con respecto a ello, la 
idea que la comunidad científi-
ca viene planteando se relacio-
na con una dieta moderada-
mente restrictiva pero equilibra-
da unida al desarrollo de una 
actividad física diaria. 

A– Hay cierta tendencia a 
llamar superalimentos a cier-
tos alimentos exóticos poco 
conocidos en Europa como 
estrategia de marketing. 
¿Pueden algunos de ellos ser 
no solo inocuos sino perjudi-
ciales para nuestra salud? 

MV– Efectivamente el mar-
keting es una poderosa herra-
mienta utilizada por las empre-
sas del sector para promocio-
nar y vender sus productos a 
los que acompañan con el adje-
tivo de “exóticos” para atraer y 
enganchar a un consumidor 

snob que demanda productos 
exclusivos y caros donde el 
precio y la procedencia geográ-
fica  determinan la calidad del 
alimento. Nuestro aceite de 
oliva virgen extra (AOVE) podrí-
amos considerarlo como un 
superalimento ya que nos apor-
ta grasa cardiosaludable y 
compuestos antioxidantes que 
ayudan a retrasar el envejeci-
miento celular. Sin embargo, 
por sí solo, el consumo diario 
de AOVE, si no va acompañado 
de una dieta rica en frutas, ver-
duras, legumbres y cereales 
integrales, pescado azul, y 
pobre en alcohol, grasas satu-
radas, azúcares y colesterol, no 
va a prevenir los efectos adver-
sos que sobre nuestra salud 
tendría esa dieta inadecuada.  

A– ¿Qué alimentos ofre-
cen verdaderamente unas 
cantidades significativamente 
elevadas de nutrientes que 
nos aporten salud y no sean 
alergénicos (o lo sean a un 
muy bajo nivel)? 

MV– Diariamente nuestra 
dieta debería estar conformada 
en su gran mayoría por alimen-
tos densos en nutrientes. Es 
decir, alimentos que  tienen 
gran cantidad de nutrientes en 
comparación con las calorías. 
Dicho de otra forma, nos apor-
tan muchos nutrientes y pocas 
calorías por tamaño de ración. 
Lo habitual es que se conside-
ren más importantes los 
nutrientes más necesarios. Es 
decir, los que contienen 
nutrientes esenciales. Ejemplos 
de alimentos ricos en nutrientes 
son  los lácteos, las frutas, ver-
duras y hortalizas (las de hoja 
verde) siempre de temporada, 
los cereales integrales, los 
mariscos, las carnes magras, 
los pescados azules, los hue-
vos y legumbres. Todos ellos 
están considerados alimentos 
de alta densidad nutritiva por-
que tienen un alto contenido  
en aminoácidos esenciales, 
proteínas y ácidos grasos esen-
ciales, así como en vitaminas, 
minerales y fibra. 

En cuanto a las alergias ali-
mentarias no podemos genera-
lizar ya que por ejemplo el 
huevo es el alimento con mayor 
densidad de nutrientes de entre 
los que habitualmente consumi-
mos, pero tiene una proteína 
altamente alergénica para cier-
tas personas. El huevo podría-
mos considerarlo como un 
superalimento ya que nos apor-

¿Existen de verdad los (¿mal?) llamados superalimentos?
« El creciente consumo de determinados productos “gourmet” en los países más industrializados lleva a la deforestación 

de los países en vías de desarrollo para ampliar los cultivos y así satisfacer la demanda creciente.»
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ta la mejor proteína y de más 
alto valor biológico. Sin embar-
go, carece de fibra, almidón, 
ciertas vitaminas y oligoelemen-
tos esenciales, como el yodo, 
que es fundamental para el 
correcto funcionamiento de 
nuestra glándula tiroidea. 

A– Parafraseando al poeta 
romano Juvenal con la cono-

cida 'mens sana in corpore 
sano', ¿crees que una super-
mente (en el sentido de cen-
trada y en paz) podría ser 
nuestro primer y más básico 
superalimento? 

MV– En mi opinión no pode-
mos separar una mente sana 
de un cuerpo sano. Sin duda 
una mente centrada, en paz y 
bien formada contribuirá a que 
llevemos un estilo de vida salu-

dable y ahí entraría en juego el 
tener una dieta equilibrada, 
sana y variada basada en la 
pirámide de la dieta mediterrá-
nea donde los alimentos se cla-
sifican de  acuerdo a la función 
que van a realizar en el organis-
mo dependiendo de los nutrien-
tes que contengan. La buena 
alimentación unida al ejercicio 
físico mantiene nuestro cuerpo 
en forma. Pero para tener una 

buena alimentación es impres-
cindible tener salud mental y no 
dejarnos llevar por modas 
pasajeras, ni en cuanto a supe-
ralimentos ni en cuanto a “die-
tas milagro”. 

Las nuevas generaciones, 
huyendo probablemente de las 
recetas de la abuela, han 
encontrado un nicho atractivo 
en los productos exóticos, que 
no son sino un engaño para 

pagar más caro y con peor cali-
dad lo que siempre hemos dis-
frutado en nuestra fantástica –y 
admirada– dieta mediterránea. 
Tenemos que reeducarnos y 
entender que también en la ali-
mentación, lo sencillo suele ser 
lo mejor y más conveniente. De 
hecho, y ya que estamos, el 
mejor superalimento de todos 
los tiempos es, sin duda, la 
miel. Qué pena no ser abeja. 

... viene de la pág. anterior.

Marzo de 2005 – 
Recorrido por la 
historia de Padul 

 
La antigüedad de un pueblo 

viene marcada por sus oríge-
nes, cuando aparecieron los 
primeros asentamientos huma-
nos. Fue la época de las gran-
des migraciones, cuando los 
hombres primitivos en su 
comunidad nómada seguían a 
los grandes animales que les 
garantizaban su alimento. Se 
encontraron con un valle que 
era muy adaptado para la 
caza. 

La laguna, mucho más 
extensa, fue para ellos un lugar 
para abatir piezas que seguro 
calmaban su sed en ella. Hay 
una laguna histórica, hasta los 
tartesios que se asentaron en 
estos lugares. Los romanos 
conquistaron Hispania y esta-
blecieron en Padul una colonia 
fija. De hecho, el nombre Padul 
viene del latín Palus (laguna). 
Los árabes le l lamaron Al-
Badul y fueron sus dueños por 
espacio de 800 años hasta la 
reconquista de los Reyes 

Católicos. 
El Padul fue escenario de 

cruentos enfrentamientos entre 
Boabdil y su tío el Zagal, incor-
porando Padul al reino caste-
llano. Fue repoblado por gente 
venida de fuera. Después, bajo 
el reinado de las Austrias y los 
Borbones, fueron unas etapas 
tranquilas hasta la Guerra de la 
Independencia, en la que El 
Padul l legó a proclamarse 
Cantón Independiente por el 
año 1873. En la Guerra Civil se 
volvió otra vez al miedo y al 
terror, después el hambre, más 
tarde la emigración, el bienes-
tar de una pujante industria y 
ahora la crisis. 

Septiembre de 2006 
– La Casa de las 
Conchas de 
Albuñuelas. Una 
obra maestra de 
arte poco conocida 
en el Valle de Lecrín 

 
La casa de las Conchas, 

situada en el barrio de 
Albuñuelas, merece la pena ira 
verla. Su dueño, Francisco 
Palma Jiménez, ha dedicado 
más de 30 años en construirla 
con gran paciencia y esmero. 
Ha hecho de esta casa una 
obre de arte. La fachada, los 
almenes, hasta el suelo está 
formado por miles de conchas 
marinas de diferentes colores y 
tamaños, colocadas entre sí. 

Dentro de la casa, con las 
distintas estancias, el que 
entra se queda prendado por 
los diferentes museos de obje-
tos hechos y recogidos por 
Francisco. Al principio sus pai-
sanos lo tomaban por loco, 

pero con el tiempo, han reco-
nocido sus trabajos con gran 
admiración, por su gran 
paciencia y esmero ya que en 
España hay muy pocas obras 
como la suya. 

 

Julio de 2000 – El 
molino hidráulico 
restaurado en 
Acequias, sede del 
museo del agua 

 
Una de nuestras joyas 

arquitectónicas arábicas del 
Valle está en Acequias, munici-
pio que ha representado a 

España en el proyecto Aramis, 
donde se ha rehabilitado un 
molino hidráulico que se ha 
convertido en sede del Museo 
del Agua. Ha habido una pro-
funda transformación que ini-
cialmente se utilizaba como 
corral para animales y se 
encontraba en un estado de 
absoluto abandono. 

Se ha respetado la planta 
estructural y distribución del 
edificio, todas las característi-
cas y espacios. Incluso el 
mismo color de la pintura que 
tenía antaño. Sólo se ha 
reconstruido partes de la 
maquinaria para que este viejo 
molino pueda volver a funcio-
nar y volver a moler granos 
como antes para gozo de los 
visitantes.

Recordando El Valle de Lecrín
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Carmelo A. 
G a r c í a 
Campoy 

C o m o 
bien se 
comentó en 
el número 
a n t e r i o r , 

muchos de los apellidos del 
valle están emparentados entre 
sí en los diferentes pueblos que 
lo conforman, creándose así 
una red genealógica muy densa 
en nuestra comarca. Lo vemos 
en el apellido Molina, el de 
Morales, Melguizo, Luis, 
Alfambra, etc. En esta ocasión 
veremos el apellido Callejas, el 
cual se radicó en Las 
Albuñuelas en el siglo XVII. 

Esta línea de Callejas apare-
ció concretamente con Pedro 
Callejas, que era natural de El 
Salar, junto a Loja, y que con-
trajo matrimonio con Florentina 
de las Casas Rodríguez, que fue 
natural de Las Albuñuelas e hija 
de Juan de las Casas y María 
Rodríguez. El enlace se celebró 
en Las Albuñuelas el 25 de 
octubre de 1648, siendo Pedro 
Callejas hijo de Bartolomé 
Sánchez Romero y María Ruiz, 
ambos de El Salar. Puede resul-
tar curioso el hecho de que nin-
guno de los progenitores lleva-
sen el apellido Callejas, pero es 
que en aquella época no existía 
una normativa que regulase los 
apellidos, por lo que se podía 
poner cualquiera de los apelli-
dos de sus padres, abuelos e 
incluso líneas más alejadas de 
su propia familia. De este matri-
monio se conocen al menos 
siete hijos llamados Juan, que 
fue bautizado en 1649, 
Francisco que se bautizó en 
1651, otro niño llamado Juan, 
bautizado en 1653, María en 
1655, Diego en 1658, Isabel en 
1661, y por último José que fue 
bautizado en 1663. Una de las 
líneas que llegarían a la actuali-
dad sería la que descendería de 

Diego, manteniendo el apellido 
desde entonces. 

Si revisamos el Catastro del 
Marqués de la Ensenada de Las 
Albuñuelas en 1752 nos encon-
traremos a varias personas ape-
llidadas Callejas que son des-
cendientes de Pedro Callejas. 
Así pues veremos a Francisca 
Callejas, una mujer viuda de 54 
años que vivía junto a sus hijos 
Diego Gómez de 24 años, María 
de 21 e Isabel de 17 años. Esta 
familia vivía en la calle Real, en 
una casa que tenía planta alta, 
baja y patio, de ocho varas de 
frente por once de fondo (6`7 
por 9`2 metros). Además de la 
casa tenía una viña de secano 
de un celemín de tercera cali-
dad. Por otra parte nos encon-
tramos a Sebastián Callejas, 
que era arriero y tenía 40 años, 
la misma edad que tenía su 
mujer Leonarda García, y que lo 
cuales vivían con sus hijos 
María, de 12 años, Nicolás, de 
10 años, y Josefa de 7 años. 
Vivían en una casa en la calle 
del camino alto que va al barrio 
bajo, de la que eran propietarios 
de la mitad de la misma, siendo 
la otra propietaria Ana Barroso. 
Tenía un cuarto alto y otro bajo, 
teniendo unas dimensiones en 
su conjunto de ocho varas de 
frente y seis de fondo (7 por 5 
metros aproximadamente). A su 
vez tenían una pieza de tierra de 
huerto, con medio celemín de 
tercera calidad, y una pieza de 
tierra de secano de una fanega 
de tercera calidad, esta última 
en el pago de los Hundideros. 
Otra familia fue la de María 
Callejas, de 24 años, la cual 
estaba casada con José de 
Chávez, de 40. En el momento 
de realizar el catastro tenían 
dos hijas llamadas María, de 5 
años, e Isabel de 1 año. Otra de 
las casas de aquel momento 
estaba habitada por Luis 
Callejas, que era pobre, y que 
vivía con sus hijas María, de 16 
años, e Isabel de 14. Habitaban 

una casa en el barrio de la igle-
sia con un cuarto alto y dos 
bajos, teniendo seis varas de 
frente y once de fondo (5 por 9 
metros). A su vez tenía una 
pieza de tierra de secano en el 
pago de los secanos con un 
celemín de tercera calidad. En 
este caso no se dice si Luis 
Callejas era o no viudo, siendo 
lo más probable puesto que la 
mujer no aparece en la propia 
relación del catastro. También 
nos encontramos a Manuel 
Callejas que tenía 62 años y era 
viudo y jornalero, el cual vivía 
solo en su casa. De Manuel 
Callejas no dice nada de su 
casa pero sabemos que lindaba 
con Francisca Callejas tal y 
como está reflejado en los lin-
deros de esta última. Manuel 
Callejas tenía además una pieza 
de tierra de secano en los altos 
con un celemín de tercera cali-
dad. Tenía otra pieza de tierra 
de secano de cinco fanegas en 
el pago de la Sartenilla y una 
viña de secano también de un 
celemín de tercera calidad. Para 
finalizar vemos a Mariana 
Callejas, de 15 años, que vivía 
junto a su madre Catalina 
Valdés, que era viuda pobre de 
60 años. Como se puede com-
probar son pocas las personas 
con este apellido que vivían por 
aquel entonces en Las 
Albuñuelas, pero fueron las sufi-
cientes para que este apellido 
prosperase y llegase a la actua-
lidad. Si volvemos a los padres 
del primer Callejas, es decir, 
Pedro, vemos que su madre, 
María Ruiz, podría ser descen-
diente de Alonso Ruiz Callejas, 
que estuvo casado con Catalina 
Ruiz, y que fueron vecinos de El 
Salar por el año 1592. A su vez, 
según una escritura de 1566 o 
1576, Alonso Ruiz Callejas 
podría ser hijo de Bartolomé 
Ruiz Callejas, estrechándose 
aún más los lazos de este ape-
llido con El Salar. Este apellido 
salió de Las Albuñuelas

RAÍCES DEL VALLE  

El apellido Callejas de Las Albuñuelas

www.elvalledelecrin.com

También puedes 
leer El Valle de 
Lecrín a través de 
ISSUU 
Búscala en 
www.issuu.com
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Quino Muñoz Arias 

Todo surgió en abri l  de 
2021, cuando como Concejal 
de Ciudadanos en el 
Ayuntamiento del Padul y 
desde la oposición, presenté 
una moción en la que proponía 
decorar las cuatro caras del 
Silo con grafitis. 

Soy de los que piensa que 
hay que saber aprovechar 
nuestros recursos y ponerlos 
en valor. Aposté por empezar 
una nueva etapa en la que 
pudiésemos regenerar la eco-
nomía de nuestro pueblo con 
reclamos de cara al exterior, 
conseguir un mejor bienestar 
para los paduleños y que la 
marca Padul fuese signo de 
emprendimiento y orgullo. 

Para l levar a cabo esta 
empresa, pensé en un artista 
del grafiti granadino de renom-
bre mundial. Sus obras se 
cuentan por decenas, siendo 
una persona que, además, ha 
creado escuela y ha consegui-
do hacer de los grafitis un arte, 
no solamente en Granada y en 
su barrio del Realejo, su pintu-
ra ya forma parte de la historia 
del mismo y hay turistas que 
vienen buscando sus obras; 
que reivindican más justicia 
social, sensibilidad hacia la ter-
cera edad y a la infancia o res-
peto por la naturaleza. 
Además, ciudades tan conoci-
das como Madrid, Valencia, 
Granada, Sevil la, Bilbao, 
Palma, Almería, Nueva York, 
Londres, Monterrey, etc, cuen-
tan con obras suyas. 

Tenemos la gran oportuni-
dad de que Raúl Ruíz, (El niño 
de las pinturas), pueda decorar 
nuestro Silo con motivos de 
nuestro pueblo, nuestra histo-
ria, tradiciones, monumentos, 
cultura paduleña, naturaleza, 
etc. 

La garantía de que tendre-
mos un edificio que será refe-
rente en el mundo del arte 

callejero en nuestro pueblo, 
viene avalada por la extensa 
trayectoria de este artista. 

Como decía al principio, El 
Padul contará con un amplio 
abanico de ocio para agasajar 
a sus visitantes, desde su pro-
pia naturaleza, junto con la 
famosa Ruta del Mamut, sus 
fabulosas rutas de senderismo, 
su Semana Santa, única en 
España, su Laguna que es la 
segunda más grande de 
Andalucía en carrizal después 
de Doñana. Su castillo de los 
Condes del Padul del siglo XVI, 
etc. Y ahora su Silo, decorado 
con grafitis. 

La moción fue aprobada 
por mayoría, los demás conce-
jales del Ayuntamiento tuvieron 
esa visión de futuro y supieron 
ver la repercusión turística y 
económica que tendría ese 
proyecto como para realizar la 
inversión. Eso sin lugar a 
dudas, supondría un incremen-
to del turismo; tener un edificio 
de esa envergadura decorado 
con grafitis y, además, por El 
niño de las pinturas, supondría 
arrastrar a cientos y miles de 
turistas que a nivel mundial 
visitan las obras de estos artis-
tas de la calle. 

Dicen “que las cosas de 
palacio van despacio”, y en 
esta ocasión no podía ser 
menos. Después de un amago 
de inicio en septiembre de 
2022, en el que por unos con-
tratiempos administrativos se 
tuvo que posponer la ejecu-
ción de la pintura, por fin, este 
mes de octubre dará inicio la 
decoración pictórica del Silo. 

Se estima que el proceso 
se prolongue en el t iempo 
entre mes y medio y dos 
meses. Para las navidades de 
2023, si el tiempo no lo impide, 
nuestro Silo estará terminado. 
Y sin duda será la envidia de 

muchos pueblos y ciu-
dades, ya que Padul 
contará con el edificio 
más alto pintado por 
Raúl Ruiz en España. 

Como muchos 
sabéis, ya no estoy en 
política, pero creo que, 
a pesar de todo, puedo 
decir muy orgulloso que 
gracias a la propuesta 
que hice, los paduleños 
se beneficiarán. Solo 
hay que esforzarse y 
tener el empeño sufi-
ciente para mejorar tu 
entorno y ver cuáles 
pueden ser las necesi-
dades más ventajosas 
para tu pueblo o ciu-
dad. Cuando te dedicas 
a innovar o buscar nue-
vas alternativas para 
mejorar la vida de tus 
conciudadanos, no 
siempre eres capaz de 
trasmitir tus ideas o no 
siempre los ciudadanos 
son capaces de enten-
derlas. En esta ocasión 
sí puedo decir que 
estoy satisfecho. 

Me quedo con lo 
bueno y me quedo con 
que algo que parecía 
una utopía ya es una 
realidad y sobre todo 
me quedo con la satis-
facción de haber contri-
buido con este proyec-
to a poner al Padul en 
el mapa internacional 
de los grafitis. A veces 
no es necesario gober-
nar un Ayuntamiento 
para hacer grandes 
cosas, solo con interés, 
persistencia, buenas 
ideas y la comprensión 
de buenos compañeros 
en las concejalías se 
pueden conseguir gran-
des logros.

El silo también será 
protagonista en El Padul

Estimado lector, ¿no sería maravilloso tener un pueblo con un amplio abanico de atractivos turísticos?
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COMPARTIENDO DIÁLOGOS 
CONMIGO MISMO 

Víctor Corcoba Herrero 

LA HORA DEL PERDÓN, 
NO VIENE A DESHORA JAMÁS

I.- LA CAÍDA DEL HOMBRE  
Y LA GRANDEZA DE DIOS  
 
Por la caída venimos al mundo,  
pecador me concibió mi madre,  
y en la culpa nos conmovemos, 
a la espera de conciliar andares,  
retirar cruces e incluir abrazos. 
 
El mejor halago es el de Jesús,  
el Salvador que nos acompaña,  
y que nos aproxima al Creador,  
a través de su brisa vivificante,  
infundiendo un corazón nuevo.  
 
Bajo una conciencia renovada,  
la nube no quiere ser penumbra,  
el fulgor despoja las estrecheces, 
despeja y repara con la bondad,  
para que la maldad se volatilice. 
 
II.- LA COMPASIÓN DEL CREADOR  
Y LA NOBLEZA DE DIOS 
 
Perdónate para lograr perdonar,  
y quiérete para poder trascender,  
que el perdón ofrecido y tomado, 
es signo indispensable para ser, 
un ser en quietud consigo mismo. 
 
Expresa el duelo con la plegaria,  
lleva las rogativas con el corazón,  
extirpa de ti la conducta perversa,  
no prosigas con el aire del rencor,  
y unirás la compasión con pasión. 
 
Seamos penitentes en penitencia, 
abramos paso para ganar camino,   
elevemos la mirada arrepentidos, 
activemos la oración cada aurora, 
hacia quien conoce tu vida entera. 

(Nunca es tarde para envolvernos en el recogimiento, 
porque sentir la caricia de Dios en el alma nos purga y 

transfigura, para poder salir despojado de mundo y 
entrar en el cielo como cristal de fuente. Es cuestión de 

hacer silencio cada día, junto a la glorificada soledad. Sólo 
así podremos discernir el mal del bien, dándonos gozos en 
vida a raudales y donándonos vida en júbilo renaciente)

Víctor Corcoba Herrero 

El mejor partido existencial 
es el que uno juega consigo 
mismo. Todos deseamos la 
paz, pero apenas trabajamos 
la justicia para defender la 
vida, ni tampoco abrazamos lo 
armónico que germina de lo 
auténtico y se desarrolla con 
un ánimo autónomo, despoja-
do de intereses mundanos. 
Sin duda, el cambio tiene que 
producirse desde el propio ser 
de cada cual. Hemos de salir 
de este caos de enormes desi-
gualdades e injusticias, para 
entrar en concordia con todo 
lo que nos rodea, despojados 
del virus egoísta, que todo lo 
enferma de inútiles batallas. 
Es un deber de toda la comu-
nidad humana, por consi-
guiente, huir de comporta-
mientos contaminados por el 
vasallaje. El respeto es esen-
cial, ya no solo para movernos 
y cohabitar, también para 
entrar en relación y poder con-
vivir. 

Hay que tomar el pulso al 
mundo. Es evidente que la 
sociedad actual no hallará una 
solución al problema si no 
revisa seriamente sus modos y 
maneras de latir, el valor esté-
tico de la creación, el contacto 
con sus semejantes, la comu-
nión de pulsos y latidos en pro 
de un mundo más pacífico. 
Sabemos que juntos podemos 
contribuir a hacer un planeta 
más de todos y de nadie en 
particular. El futuro nos perte-
nece y ha de ser más ecológi-
co, equitativo, justo y seguro. 
Desfallecer en este objetivo es 
comenzar a morir en cada 

aurora. El odio no es una 
opción. Hoy más que nunca 
hace falta poner fin a todas las 
contiendas, incluida la guerra 
contra la naturaleza, con sus 
malvados efectos en las diver-
sas crisis que representan el 
cambio climático, la contami-
nación y la pérdida de biodi-
versidad.  

Ante esta compleja situa-
ción, quizás el mejor propósito 
sea llenar nuestras miradas 
con espacios de luz y sosiego, 
para no caer en la desolación. 
Los espacios terrícolas, con 
sus moradores en humanita-
rios vínculos, tienen que dejar 
de enfrentarse y han de mar-
char hacia la quietud posible y 
deseable. La historia es nues-
tra, y a poco que hagamos un 
repaso por ella, percibiremos 
que el ruido de las contiendas 
nos ha dominado. Considero, 
pues, que ha l legado el 
momento de injertarnos en las 
entretelas una tregua ilimitada, 
de activar los gestos sistémi-
cos, comenzando por abordar 
el hambre que viola de manera 
flagrante los derechos huma-
nos. Desde luego, si nos cons-
ta que todos perdemos en una 
corporación en la que cohabi-
ta la desconfianza, la intole-
rancia y el rencor, lo justo es 
combatir unidos, corazón a 
corazón esta tremenda catás-
trofe. 

Indudablemente, el tema 
de lo integral como valor que 
nos hermana, nos exige leal-
tad de miras y conciencia res-
ponsable consigo mismo. 
Necesitamos, en consecuen-
cia, que esta interrelación se 
motive con imperativos éticos. 

En este sentido, el camino de 
la solidaridad y del diálogo, 
cuando menos para aminorar 
tensiones y poder avanzar 
hacia otros horizontes más 
cooperantes, es fundamental 
para que progrese el soplo fra-
terno, procurando asegurar la 
asistencia, con la convicción 
de que el verdadero amor es 
el único motor que puede 
hacer un mundo más habita-
ble para todos. Quizás antes 
tengamos que escuchar el 
grito de esas gentes martiriza-
das, para poder despertar a la 
plena correspondencia entre 
nosotros, bajo el lenguaje de 
la conciliación reconciliada.  

Lo que no concuerda es la 
falsedad. Estamos necesita-
dos del resplandor de la ver-
dad, de hacer la paz en las 
pequeñas cosas de cada día, 
con espíritu renovado y con la 
fortaleza necesaria para poner 
fin a ese legado destructivo 
de armas que nos enturbian 
los caminos, con una prohibi-
ción jurídicamente vinculante 
de los ensayos nucleares y 
con el  impulso de otros 
modelos de prevención como 
la diplomacia preventiva, que 
aborde todas las formas de 
violencia. Puede que tenga-
mos que reforzar, además, las 
operaciones solidarias y abor-
dar la imposición del acuerdo, 
mediante el cultivo de la pala-
bra, del arte o de la ciencia. 
Lo importante es no desfalle-
cer en el acercamiento, libre 
de todo aislamiento, porque el 
esfuerzo por juntarse no 
conoce de fronteras ni tampo-
co de la necedad de los fren-
tes. 

ALGO MÁS QUE PALABRAS 
 

LO ARMÓNICO COMIENZA POR 
UNO MISMO

“Es evidente que la sociedad actual no hallará una solución al 

problema si no revisa seriamente sus modos y maneras de latir, el 

valor estético de la creación, el contacto con sus semejantes, la 

comunión de pulsos y latidos en pro de un mundo más pacífico”. 
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Antonio Rodríguez   

El pasado mes 
de agosto tuvieron 
lugar las deseadas 
fiestas de San 
Ramón en Dúrcal, 
donde pudimos vol-
ver a disfrutar de 
nuestro tradicional 
concurso de paellas. 
Este plato es uno de 
los más icónicos de 
la gastronomía 
española.   

Tiene su origen 
en la Comunidad 
Valenciana, siendo 
sus primeros regis-
tros  escritos del 
siglo XVIII, aunque 
su origen podría ser 
más antiguo. Los 
principales ingre-
dientes que se usa-
ban además del 
arroz eran pollo, 
conejo, judiones ver-
des y garrofón (una 
variedad de alubia). 
Hay quién dice que 
el garrofón es el ali-
mento diferenciador 
para que la paella 
sea una buena pae-
lla.  

La paella se creó 
como un plato campechano y 
humilde, que se cocinaba en 
una sartén ancha y plana lla-

mada paellera, sobre fuego de 
leña y al aire libre. La principal 
función de este plato además 

de nutrir a sus comensales es 
unir a la familia y los amigos en 
torno a la mesa.  

Comenzó siendo un plato 
rural y con el tiempo se exten-
dió a las ciudades, convirtién-

dose poco a poco 
el plato típico de la 
R e g i ó n 
Valenciana, siendo 
protagonista en 
fiestas populares y 
fiestas.  

Sus principales 
ingredientes bási-
cos se “criaban” 
en la vega valen-
ciana: arroz, aceite 
de oliva, agua, 
conejo, caracoles 
y judías verdes. 
Con el paso de los 
años la paella se 
transformó y se 
añadieron ingre-
dientes como 
pollo, mariscos, 
verduras y espe-
cias.  

Además, es un 
plato que cumple 
con los estándares 
nutricionales salu-
dables. Un plato 
medio nos aporta 
400 kcal proce-
dentes de 34,7 
gramos de hidra-
tos de carbono, 
13,9 gramos de 
proteínas y 6.5 
gramos de grasas.  

 
¡Disfruta de la paella y 

recuerda que no se te pase 
el arroz! 

Dúrcal te quiere
La paella
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